

El sitio arqueológico de Vuelta de Obligado, San Pedro, Argentina

Mariano RAMOS*, Fabián BOGNANNI*, Matilde LANZA*, Verónica HELFER*, Odlanyer HERNÁNDEZ DE LARA** y Romina SENESI*.

*Programa de Arqueología Histórica y Estudios Pluridisciplinarios, Universidad Nacional de Luján (Argentina). ** Cuba Arqueológica (Cuba).

El sitio arqueológico de Vuelta de Obligado es el resultado de un evento bélico ocurrido en 1845 que dejó su impronta para que se considerara al 20 de noviembre de todos los años como el Día de la Soberanía Nacional en la Argentina.

A mediados de la década de 1840, ingleses y franceses trataron de forzar militarmente los pasos fluviales hacia los territorios del nordeste argentino y el Paraguay, lugares adonde pretendían llegar de la mano de sus políticas de libre comercio. Así desarrollaron una estrategia de expansión y llevaron a cabo varios ataques. Uno de ellos se produjo el 20 de noviembre de 1845 a 18km al norte de San Pedro, provincia de Buenos Aires y es conocido co-

mo la batalla de la Vuelta de Obligado el que, junto a otros eventos bélicos —como los efectuados en Quebracho, Tonelero y San Lorenzo—, constituye lo que se conoce como la Guerra del Paraná. El enfrentamiento entre defensas argentinas, dispuestas en barrancas, playas y el agua, y una poderosa flota de guerra franco-inglesa, duró unas ocho horas y en ella se utilizaron importantes recursos humanos y bélicos.

Tanto los preparativos como el evento alcanzarían repercusiones políticas, sociales y económicas en el orden local, nacional e internacional y, por otra parte, significarían una transformación ambiental de carácter local en distintos lugares de la costa del río.

¿Por qué se eligió Vuelta de Obligado para establecer allí defensas combinadas? El 5 de marzo de 1811 Hipólito Vieytes señaló a la Junta Grande (uno de los denominados primeros “Gobiernos Patrios”) la conveniencia de instalar baterías en la Vuelta de Obligado para cuidar su paso, después del combate producido en San Nicolás. Así Vuelta de Obligado constituía un espacio estratégico por varias razones:

- a) por ubicarse en un lugar que permite el control de una doble curva del río Paraná Guazú, cuyo ancho máximo ronda los mil metros;



FIG. 1. Vista general del sitio arqueológico Vuelta de Obligado



FIG. 2. Excavación realizada en 2006, donde se observan huellas de postes e improntas de maderas termoalteradas



FIG. 3. Óleo de la batalla de la Vuelta de Obligado realizado por Rodolfo González Polero a mediados del siglo XX. Se encuentra en el Museo Comandancia de Rosas, Santos Lugares, Provincia de Buenos Aires



FIG. 4. Detalle de las huellas de postes ubicadas en arco, que al parecer formaron parte de la defensa de esta batería



FIG. 5. Vista general de la excavación en 2010 de las cuadrículas X y XI

- b) porque presenta zonas abarrancadas que permitían situar baterías con mayor resguardo que si estuvieran en una zona baja;
- c) porque los barcos que navegan por el río deben hacer un doble movimiento de aproximación a las costas para permitir superar las curvas y la velocidad del agua (unos siete nudos), lo que los expone más a eventuales disparos de piezas de artillería ubicadas en las costas.

El estudio de los campos de batalla de la Guerra del Paraná se inició en el año 2000 y generó numerosas publicaciones sobre los resultados obtenidos (Ramos *et al.* 2003; Ramos y Socolovsky 2005; Helfer 2004; Luque 2007). En el sitio arqueológico Vuelta de Obligado se excavó y sondeó una superficie de más de 150m²; se pro-

cesaron miles de objetos y se realizaron varios estudios de laboratorio. También se hicieron importantes avances en la investigación de archivo, estudiándose centenares de documentos y partes de guerra de la época.

Nuestro abordaje de los problemas planteados se hace desde una perspectiva general pluridisciplinaria pero particularmente, en sentido interdisciplinario. El proyecto considera preguntas e hipótesis sobre el evento y el proceso histórico, la formación del sitio arqueológico y los procesos de transformación terrestres y subacuáticos en los que la actividad natural y humana habría actuado modificando los contextos originales. También planteamos preguntas acerca del ambiente, la imagen de los actuales pobladores desde un enfoque antropológico, la geografía histórica, etc., constituyendo así el primer es-

tudio integral acerca de una batalla que se realiza en la Argentina.

Durante 2010 continuamos con las excavaciones en el área donde estuvo emplazada una de las cuatro baterías argentinas: en este caso la batería denominada General Brown que tenía un cañón de 24 libras de bronce del barco argentino Vigilante, dos cañones de 18 libras de hierro, uno de 16 libras de bronce del bergantín Republicano y otro de 12 libras de la misma embarcación.

En esta zona excavada se hallaron diferentes tipos de objetos de metal como clavos de sección cuadrangular de varios tamaños, fragmentos de proyectiles de cañón, plomo derretido, un dispositivo de arma manual de fuego, pequeños restos de chapa y algunas bisagras entre otras cosas. Otros hallazgos corresponden a fragmentos de vidrio, gres, loza y cerámica, entre los que predomina la indígena y maderas termoalteradas de una variedad de ñandubay (*Prosopis affinis*). También pozos que contuvieron postes; asimismo sedimento termoalterado en forma circular, improntas que posiblemente fueron resultado de las explosiones durante la batalla.

Además se localizó, en una zona boscosa y de difícil acceso, el lugar en donde habría sido instalado el campamento de las fuerzas terrestres argentinas; aunque por el momento hubo escasos hallazgos, predominando los fragmentos de loza, vidrio y metal.

Bibliografía

- HELPER, V. (2004), “Vidrios arqueológicos de sitios históricos. Análisis preliminar sobre fragmentos vítreos de la playa norte, centro y sur del sitio Vuelta de Obligado”. *Jornadas de Historia y Arqueología de las regiones Pampeana y Patagónica, siglos XVI al XX*: 312-323.
- LUQUE, C. (2007), “Investigación pluridisciplinaria acerca de una batalla: la Vuelta de Obligado. Un aporte desde los documentos escritos”. *Actas VI Jornadas de Arqueología e Historia de las regiones pampeana y patagónica*. Universidad Nacional de Mar del Plata.

RAMOS, M. y J. SOCOLOVSKY (2005), “Método y epistemología. Estudios pluridisciplinarios del pasado: un problema y un abordaje compartido”. *Anuario de la Universidad Internacional SEK*. 9: 127-155. Segovia.

RAMOS, M.; J. SOCOLOVSKY y O. TRUJILLO (2003), “Un enfoque interdisciplinario sobre la batalla de Vuelta de Obligado: ¿es posible conocer los comportamientos de estrés y combate durante un evento ocurrido en 1845?” *Revista de la Escuela de Antropología*. Volumen VIII: 235 a 252. Universidad Nacional de Rosario (UNR). Facultad de Humanidades y Artes. Escuela de Antropología. Rosario.



FIG. 6. Artefacto de hierro acerado (detonador) de bomba explosiva europea hallado en 2010